

# EL OBSERVADOR

## de Portland

### ¿Por qué Morelos?

En México, la tasa impositiva que paga una empresa equivale a 34 por ciento de sus ganancias. Sin embargo, a Pemex se le cobran impuestos por encima de las utilidades que obtiene, por ello tiene pérdidas.

En números redondos, durante el primer semestre de 1998 Pemex obtuvo una utilidad de operación por 4 mil 800 millones de dólares, pero el gobierno federal se la arrebató al cobrarle impuestos por 5 mil millones de dólares. Esto provocó además que Pemex apareciera con una pérdida de 200 millones de dólares. Lo anterior muestra varias cosas.

1. Queda constancia de que aun cuando los ingresos por exportación de petróleo han caído estrepitosamente, Pemex sigue obteniendo ganancias más que suficientes para financiar con recursos propios la modernización y expansión de sus plantas petroquímicas, para lo cual sólo se requieren 2 mil millones de dólares, menos de la mitad de las utilidades obtenidas en el primer semestre de 1998.

2. Aunque se puede, no se quiere. Al igual que los gobiernos de Miguel de la Madrid y Carlos Salinas, el de Ernesto Zedillo ha mantenido prácticamente en el abandono las plantas petroquímicas de Pemex. La supuesta insuficiencia de recursos propios para financiar la capitalización de esas instalaciones industriales, y la consecuente "necesidad" de capital privado, es sólo una excusa para facilitar la entrada a esa industria de empresas privadas, sobre todo extranjeras. Las utilidades generadas por Pemex son de tal magnitud, que alcanzan la cifra de 57 mil 500 millones de dólares, tan sólo en lo que va del

gobierno de Zedillo (1995, 1996, 1997, y primer semestre de 1998). Como se ve, la industria petrolera genera enormes ganancias. Bastaría destinar una pequeña parte de ellas para modernizar y ampliar las plantas petroquímicas, sin necesidad de privatizarlas ciento por ciento o 49 por ciento.

3. Desde el punto de vista estrictamente económico, resulta inconveniente ceder a otros un negocio como la petroquímica, que es altamente rentable y lo sería aún más, si se capitaliza y se maneja adecuadamente.

Aun cuando durante más de 15 años Pemex no ha invertido significativamente en sus plantas petroquímicas, los técnicos que las manejan han multiplicado los efectos de las escasas inversiones, y con ello han logrado mantener su productividad y rentabilidad a niveles aceptables. Sin embargo, Pemex "trampea" los estados centales de los complejos petroquímicos para hacerlos aparecer con pérdidas o con escasas ganancias. En particular, se induce a que las otras filiales de Pemex les vendan los insumos a precios artificialmente altos. Por ejemplo, en 1995 la tonelada de etano se vendió a 60 dólares, un incremento superior a ciento. Ello, sin que los costos de producción. Algo similar sucedió con el metano, cuyo precio por millar de pies cúbicos pasó de 1.30 a 2.43 dólares entre 1995 y 1997.

4. Si resulta incomprensible que el gobierno de Ernesto Zedillo intente vender una industria altamente rentable como la petroquímica, lo es todavía más que pretenda iniciar el proceso de venta con el complejo Morelos, que es lo mejor de lo mejor,

la joya de la corona. Incluso en términos de estrategia de venta, nadie en sus cabales vende primero lo mejor de su mercancía y deja para el final lo menos atractivo.

El complejo petroquímico morelos posee las instalaciones más recientes. Su edad promedio es de ocho años, mientras que la del resto supera los 20. Morelos es el principal productor de los petroquímicos básicos de mayor potencial y rentabilidad elaborados por Pemex. Produce 100 por ciento del polipropileno, 94 por ciento de los glicoles etilénicos, 65 por ciento del óxido de etileno, 63 por ciento del acetaldéhidido, 60 por ciento del polietileno de alta densidad y más de 40 por ciento del etileno, entre otros.

En caso de que el gobierno de Zedillo se saliese con la suya (cosa que vamos a impedir), el grupo empresarial que adquiriese el complejo petroquímico Morelos se convertiría prácticamente en un monopolio, que le permitiría controlar muchas cadenas industriales y el mercado interno.

5. ¿Por qué pretende el gobierno de Zedillo reiniciar sus intentos de privatización de la petroquímica con el complejo Morelos? ¿Será que con ello quiere ratificar a los inversionistas extranjeros su intención de cumplir con un compromiso secreto?

La sociedad reclama respuestas. El gobierno de Zedillo no puede permanecer callado. ¿Por qué sus funcionarios no aceptan nuestra reiterada invitación a realizar un debate público acerca del tema, sustentado en bases técnicas, económicas, comerciales y financieras, campos en los que supuestamente son expertos?

### Fernando Luna, nuevo campeón continental de peso paja del CMB

Otra vez se reuieron los elementos necesarios para una batalla campal entre policías y fanáticos en la arena México anoche: una polémica decisión de los jueces y unos aficionados que se dejan llevar por la cerveza y los impetus boxísticos.

Cuando se anunció que Fernando Luna era el nuevo campeón continental paja del CMB, mediante decisión técnica dividida en nueve rounds, sobre el yucateco José Gilberto Keb, los fanáticos (comerciantes seguidores del campeón nacional superpluma Julio Alvarez) primero arrojaron líquidos al área técnica luego se liaron a golpes con el público que apoyaba al poblano, por lo que tuvieron que intervenir los guardianes del orden, en desventaja numérica de 1 a 5.

Después de una bronca que duró algo así como un round, un policía terminó con la nariz sangrante y

más lastimado que los propios contendientes del duelo estelar.

El combate entre Keb y Luna había sido cerrado y emotivo, con los rounds cinco y seis de un frenético intercambio, cuando en el noveno asalto el de Puebla ya no pudo seguir por una herida en la ceja derecha, y el duelo se decidió en contra del yucateco, quien había dominado, y se inició entonces la segunda gran trifulca del año en el inmueble de la Doctores. Apenas la semana pasada el hermano de José Gilberto, Luis Alfonso, había perdido en discutida decisión el título minimosca continental del CMB.

Pero la sorpresa fue en la semifinal, cuando el cuarto clasificado mundial de peso gallo del CMG, Gerardo Martínez, perdió lo invicto ante Saúl Briseño, quien hizo honor a su apodo de Guapo y ganó por nocaut técnico

en diez asaltos, en duelo realizado en peso pactado de 54.500 kilos.

Briseño mandó dos veces a la lona en el segundo asalto a su prestigiado rival, quien por su parte mostró grandes fallas defensivas aunque argumentó que estuvo lesionado de la mano izquierda y que en una posible revancha "todo será diferente." Como ya lo había anticipado Briseño, dijo que irá a las oficinas del CMB para que los clasifiquen entre los mejores del mundo y recordó que entre sus víctimas figurar ael ex campeón mundial José Luis Bueno.

En otros resultados Ray Ramírez ganó por nocaut técnico en dos a Carlos Campos en 51 kilos; Abdrián Torres por nocaut en tres a Andrés Ferrer, en supergallo y Francisco Rosas por cocaut tecnico en tres a Floro Carranza, en peso minimosca.

## Estuvieron en Chiapas Abandonan el país tres extranjeros, por temor a persecución

Los dos ciudadanos de Italia y una de San Marino que hace cuatro días fueron "apercibidos" por las autoridades migratorias de Méjico abandonaron el país, por temor a ser "perseguido y vigilados". Informó José Antonio Montero, abogado del Centro de Derechos Humanos Fray Bartolomé de las Casas.

Añadió que no obstante que los tres turistas salieron del país hace dos días, el organismo humanitario

interpondrá una queja ante la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), porque los visitantes fueron detenidos el pasado domingo en Tumbalá por policías estatales, "ilegal y arbitrariamente, pues no había flagrancia ni orden de aprehensión en su contra".

Montero dijo que dos días después de que el Instituto Nacional de Migración (INM) los "apercibió", Giampiero Cobano, Daniel Aarona (Italia) y Laura Macina (San Marino)

decidieron abandonar el país el pasado jueves, ya que "se sintieron agraviados y consideraron que ya estarían en plena libertad para visitar otros sitios turísticos".

Los cuatro turistas entraron a México el 15 de octubre pasado y su visa vence el 15 de enero próximo.

Los italianos y la sanmarinense fueron detenidos el comingo pasado por policías estatales en el norteño municipio de haber participado en reuniones con grupos políticos.

## México y Colombia firmarán acuerdos de cooperación

El presidente de Colombia, Andrés Pastrana, arribará este domingo a la ciudad de México, para iniciar, mañana lunes, una visita oficial de dos días en la que abordará "siete grandes temas" de la agenda bilateral y regional con el mandatario mexicano Ernesto Zedillo.

El jefe de Estado colombiano viajó desde el sábado por la mañana a las bahías de Huatucio acompañado de su esposa, Nohra Puyana, y una comitiva de 140 empresarios. Tras su breve estancia en aquel enclave turístico, Andrés Pastrana abordará el avión que lo conducirá este domingo a la capital del país, donde sostendrá un primer contacto informal con el presidente Zedillo.

Pero será hasta el lunes que inicie la visita oficial en la que estrechará los lazos bilaterales con México para fortalecer el comercio y suscribir cuatro convenios de cooperación, entre ellos el más

sobresaliente, de asistencia Jurídica contra el tráfico ilícito de estupefacientes.

La bienvenida oficial al mandatario de Colombia ocurrirá en Palacio Nacional. Ahí mismo, la sede del Poder Ejecutivo mexicano, los mandatarios Zedillo y Pastrana firmarán seis acuerdos. También podrían abordar el tema de las negociaciones de paz que están por iniciarse entre el gobierno colombiano y las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), que de no realizarse en suelo de aquel país, cabe la posibilidad de que México sea escenario del referido encuentro.

Después de discutir la situación del Grupo de los Tres (Colombia, México y Venezuela), el presidente Pastrana propondrá a Ernesto Zedillo, realizar una reunión del mencionado organismo

trilateral en Cartagena de Indias durante 1999, con el fin de revitalizarlo.

La delegación colombiana se reunirá también con el Consejo Empresarial Mexicano de Asuntos Internacionales (CEMAI), con el propósito de fomentar el intercambio comercial y de fomentar el intercambio comercial y de inversiones. En el marco de la visita también se firmará un acuerdo de cooperación técnica entre el Banco de Comercio Exterior de México y el colombiano pro Export.

El mandatario de Colombia inaugurará también una exposición de la pintora colombiana Ana Mercedes Soya, ofrecerá una recepción a la comunidad de colombianos en México, intercambiará condecoraciones con el presidente, Zedillo y será recibido en sesión solemne en el Senado de la República.



© 1998 American Family Mutual Insurance Company and Subsidiaries

Piense: Su hijo es inteligente, saludable y encabeza la lista para ir a la universidad. Le encanta la trayectoria que su carrera ha tomado. Está haciendo muchas de las cosas que planeó y hasta otras que no había planeado. Vivir la vida en plenitud es fácil cuando tiene una familia que lo respalda. American Family Insurance. Llame ahora mismo y platique con nuestros agentes amables.

## Usted tiene una familia que lo respalda

Comprobará por qué constantemente nos mantenemos en el rango A+ (Superior) según A.M. Best, la autoridad en la puntuación de agencias de seguros. Después, vaya... sueñe... planee. Usted decida lo que haga enseguida; nosotros estaremos aquí para ayudarle.

Toda La Protección Bajo Un Mismo Techo.



La póliza que usted adquiera sólo está disponible en idioma inglés. American Family Mutual Insurance Company and Subsidiaries, Madison, Wisconsin 53783-0001 www.amfam.com